

Presentación

Las sociedades mexicana y latinoamericana viven tiempos de cambio; un elemento central en este cambio se refiere a la cada vez mayor participación de la mujer en los ámbitos económico, político y social, aun cuando su condición de género le sigue imponiendo desventajas frente al hombre que no se justifican. Por la importancia y trascendencia del tema, y como parte de su compromiso académico, *Problemas del Desarrollo* presenta este número especial relativo a la “Condición social y laboral de la mujer en México y América Latina”.

La sección de **Ensayos y Artículos** se compone de 17 trabajos sobre el tema central. *Irma Portos* analiza el contexto de la crisis económica y sus efectos en la situación laboral y salarial de la mujer, esbozando opciones de política económica en la era de la globalización. *Edith Pacheco* y *Susan Parker* abordan lo relativo al desempleo y la desigualdad entre la población femenina, considerando que el estudio de ambos aspectos requiere un riguroso análisis de los diversos mecanismos sociales e institucionales. *Alicia Girón González* y *Ma. Luisa González Marín* precisan los efectos que el predominio del capital financiero y las políticas de ajuste han ocasionado en el empleo femenino, acotando el hecho de que el incremento de la ocupación femenina no ha implicado mejores condiciones de vida para las mujeres.

Jennifer A. Cooper evalúa la situación de empleos y salarios a la luz de los datos de afiliación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con énfasis en las diferencias por sexo. *Lilia Becerril* y *María de Jesús López Amador* plantean un acercamiento al mercado de trabajo femenino a partir de un estudio comparativo de los niveles de instrucción en México, Estados Unidos y Canadá, constatando las asimetrías existentes.

Dinah Rodríguez Chaurnet cuestiona la exclusión del trabajo doméstico en las cuentas nacionales y plantea que, por su importancia, debe ser considerado como actividad económica, definiendo varios criterios de evaluación.

Clara Jusidman reitera lo relativo a los impactos negativos que la crisis y los programas de ajuste han tenido para los sectores pobres, pero sobre todo para las mujeres; la autora ubica dos grupos de factores al respecto: los estructurales y los coyunturales.

Marisa González González expone la complejidad de la relación causal entre fecundidad y trabajo femenino, señalando que deben

analizarse diversos aspectos: contexto socioeconómico-político, estatus socioeconómico y etapa del ciclo de vida de la mujer, en la perspectiva de género. *Ma. Concepción Martínez Medina, Ma. Isabel Pérez Enríquez, Argelia Salinas Ontiveros y Ma. Elena Lopes Pacheco* analizan, desde diferentes ángulos, la condición de la mujer rural, con énfasis en aspectos salariales, organizativos, productivos y de empleo.

Rosa Cañadel y Janet M. Tanski formulan planteamientos acerca de los impactos del neoliberalismo sobre la organización de las mujeres en América Latina y sobre las condiciones de vida de éstas en Lima, respectivamente.

Ma. Teresa Velázquez Uribe, Alicia Eguiluz de Antuñano y Ma. Luisa González Marín, junto con *María Isabel Osorio* cierran la sección presentando un análisis acerca de la mujer en la educación superior, los efectos de la crisis en la familia y la situación en los flujos migratorios.

En la sección de **Testimonios**, en la línea de este número especial, *Karina Neria Mosco*, plantea algunos aspectos de la IV Conferencia Mundial sobre la Mujer (Beijing, septiembre de 1995), sobre todo los relativos a salud, derechos humanos y reproductivos de la mujer. *Verónica B. Barajas Gómez y Alejandro Hernández Tinajero* se refieren a un Seminario Internacional (México, noviembre de 1995) en el cual se analizaron los sistemas lecheros de México, Estados Unidos y Canadá, acotando la problemática de las asimetrías entre estos países, con saldos desfavorables para el nuestro. *Arturo Bonilla* expone una reflexión a once años de acontecidos los sismos de 1985, advirtiendo que el país —no obstante la existencia de avances en cuanto a medidas preventivas— enfrenta una crisis no menos devastadora que la catástrofe de ese año. Por último, *Pablo González Casanova* presenta una oportuna disertación acerca de la crisis de los paradigmas en la ciencia social, así como de tareas de la UNAM en el marco de un nuevo proyecto que empieza a perfilarse en el presente.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de la Revista PROBLEMAS DEL DESARROLLO.